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□本报记者 马晓非

“我真的特别后悔，当初为啥没有
听 您 的 话 ， 早 点 儿 治 疗 。” 半 个 多 月
前，胡女士到许昌市妇幼保健院乳腺
保健科住院后，仿佛成了祥林嫂，反
复 向 该 科 主 任 朱 雅 静 说 着 这 样 的 话 ，
言语中，透露着后悔与遗憾。

4 年前，胡女士因乳房疼痛找到朱
雅静，被诊断为乳腺囊性增生病。朱
雅静为她制订了科学的诊疗方案，但
由于一系列原因，该患者并未及时治
疗。在此之后，乳房疼痛依然困扰着
胡女士，但由于工作原因始终没有治
疗。就这样一直到今年，胡女士明显
感 受 到 整 个 乳 房 都 是 大 大 小 小 的 疙
瘩，疼痛感也越来越明显，才选择了
住院。

入院后的当天上午，朱雅静采用
乳导管灌注技术对其进行治疗。朱雅
静下午查房时，胡女士拉着她的手激
动地说：“朱主任，我特别后悔，我现
在感觉比以前舒服多了。我为啥没有
听您的话，早点儿来治疗。”

“乳导管灌注技术是目前治疗乳腺
良性疾病非常好的一种方法，也是乳腺
专业医生关注的焦点。”朱雅静告诉记
者，许昌市妇幼保健院是国内第一批采
用此项技术的医院，而且已将其熟练应
用于临床，吸引了许多省外专家前来交
流学习，也受到了国内专家的肯定。

经过 12 天的治疗和调理，朱雅静

带领医护人员为患者实施手术。这个
手术实施起来并不容易，因为肿瘤数
量实在太多，而且朱雅静的目标不仅
仅是将肿瘤切除，还要尽可能地减小
手术切口、减轻对正常乳房腺体的损
伤、减少对乳房外形的影响，做到治
病和美观兼顾。

虽然手术难度大，但朱雅静等医
护 人 员 有 着 “ 必 定 能 成 功 完 成 手 术 ”
的信心。信心不是凭空而来的，他们
有着丰富的临床经验、娴熟的手术技
巧和配合默契的团队，完成了太多高

难度手术。
最终，朱雅静决定采用环乳晕美

容小切口手术，可以使手术切口由于
乳晕的遮盖而不明显。手术进行得很
顺利，医护人员从患者双侧乳房中取
出 了 60 颗 肿 瘤 ， 每 个 乳 房 只 有 一 个
3cm 的手术切口。

术后，患者症状明显缓解，非常满
意，两天后出院。经过此事，胡女士的
观念发生了很大变化，经常提醒身边的
亲戚朋友要定期体检，发现问题后一定
及时治疗，以免延误病情。

“这是我工作以来，遇到的肿瘤数
量最多的患者，在国内也不多见。”朱雅
静对记者说，“作为医生，我感到非常惋
惜，如果 4 年前她及时治疗的话，病情不
会发展到现在这样，手术也是完全可以
避免的。”

恶性肿瘤都有一个发展的过程，乳
腺肿瘤是可防可治的，一定要做到早筛
查、早干预、早治疗。早筛查，可以及早
发现问题，做到早期干预、早期治疗，从
而降低恶性肿瘤的发生率。

关于女性乳腺筛查，朱雅静建议，
计划备孕前一定要做一次乳腺彩超筛
查 ；回 奶 半 年 之 内 做 一 次 乳 腺 彩 超 检
查；35 岁之前每年做一次乳腺彩超检
查；35 岁以后，尤其是 40 岁以后，每年
要做一次乳腺彩超和乳腺钼靶检查。

一直以来，许昌市妇幼保健院乳腺
保健科以中西医结合“绿色疗法”为特
色，以精准、微创治疗为方向，坚持“能
保守不手术、能微创不开刀”的理念，既
为患者治好病，又尽可能减小创伤，兼
顾美观，致力于为群众提供高品质的医
疗保健服务。

乳房内取出 60颗肿瘤 患者后悔没及时治疗
专家提醒，早筛查、早干预、早治疗，别让乳腺肿瘤有机可乘

朱雅静（右）坐门诊时仔细问诊 朱清 摄

本报讯（记者 马晓非）4 月 2 日，许
昌市护理质量控制中心护理质量安全
改进目标专题培训会暨专家委员会工
作会议在许昌市中心医院召开。本次会
议采用线上直播的形式，我市护理人员
相聚云端，共同学习，致力为广大患者
提供更加优质的护理服务。

会上，许昌市护理质量控制中心主
任委员董理丽汇报了 2021 年许昌市护
理质量安全改进目标调研结果，对 2022

年许昌市护理质量控制中心的重点工
作进行了安排。襄城县护理质量控制中
心主任李晓琼、长葛市人民医院护理部
主任范晓勇、许昌市中心医院 PICC 学
组组长兰艳萍等紧密结合实际，分别就
襄城县护理质量控制中心创建工作、长
葛市人民医院创建三级医院工作、中心
静脉导管相关感染预防与控制工作等
进行了经验分享。

作为许昌市护理质量控制中心牵

头单位，许昌市中心医院十分重视护理
学 科 建 设 ，尤 其 是 专 科 护 士 的 培 养 。
2017 年，该院率先在全市开设专科护理
门诊，截至 2021 年年底已服务患者近 4
万人次，护理专科学组也由当初的 2 个
发展到 11 个。此外，该院成立的机器人
手术器械灭菌学组、ECMO（体外膜肺
氧合）专科护理学组等都具有一定的前
瞻性，护理专科建设形成了整建制发展
模式。

“将许昌市中心医院作为许昌市护
理 质 量 控 制 中 心 的 牵 头 单 位 ，体 现 了
省、市卫健委对我院护理工作的肯定和
支持。我院将一如既往地支持许昌市护
理质量控制中心的工作，也希望许昌市
护理质量控制中心以全市护理工作高
质 量 发 展 为 目 标 ，推 动 护 理 质 量 规 范
化、科学化、同质化发展，更好地为广大
患者服务。”许昌市中心医院院长牛锋
说。

许昌护士线上齐“充电”

□本报记者 张炜华 文/图

纪录片《中国医生》里有这样一句
话：“没有人知道，一家医院，代表了一
座城市里多少家庭的希望。”许昌市中
心医院消化病院儿外科专门守护小天
使们的健康，为一个个家庭带来了希望
的曙光。

4 岁的小女孩小雪（化名）无意间摸
到肚子里有个大疙瘩，就告诉了妈妈。
妈 妈 开 始 并 没 有 在 意 ，但 到 医 院 检 查
后，却被医生告知小雪很可能是患了胃
肠间质瘤。因为瘤体直径大于 6cm，基
本可以断定为恶性。

小雪的妈妈简直不敢相信自己的
耳朵，一下子慌了起来：孩子还那么小，
怎么会患上肿瘤呢？还是恶性的？小雪
妈妈四处打电话咨询，得到的结果是这
么小的孩子患胃肠间质瘤的太少见，成
人肿瘤外科的医生没有这方面的手术
经验。最后，她找到了许昌市中心医院
消化病院儿外科主任雷周满。

雷周满了解情况后，告诉小雪妈妈
不用着急，第二天就可以为小雪实施手
术，并安慰她，孩子的肿瘤和成人的肿
瘤不一样，小雪的肿瘤不一定是恶性胃
肠间质瘤，也有可能是良性肿瘤，但到
底是哪一种，要等术后病理结果出来才
能确诊。

“其实，了解情况后，我第一反应是
小 雪 体 内 的 肿 瘤 应 该 不 是 胃 肠 间 质
瘤。”雷周满告诉记者，儿童肿瘤与成人
肿瘤有较大的区别，成人肿瘤多为后天
形成，儿童肿瘤以胚胎性肿瘤为主，如
神经母细胞瘤、神经节细胞瘤、肾母细
胞瘤、肝母细胞瘤、生殖细胞肿瘤、神经
鞘膜瘤等，所以不能以成人肿瘤的思维
来诊断儿童肿瘤，也不能以成人的方式

为儿童进行肿瘤手术。
第二天，雷周满就为小雪进行了手

术，取出了肿瘤。术后病理结果显示肿
瘤为神经鞘膜瘤，一种少见的梭形细胞
来源的良性肿瘤。小雪家长喜出望外，
赶 制 了 一 幅 锦 旗 ，敲 锣 打 鼓 地 送 到 该
科：“谢谢您，您让我们重获新生！”小雪
妈妈激动地说。

儿童肿瘤的诊断有天然的不利因
素，由于发病年龄过小，孩子无法及时
表达身体的不适，所以常常延误诊疗。
雷周满提醒家长，儿童肿瘤多为先天肿
瘤，大多可以通过彩超查出。因此，在孩
子幼时，至少要进行一次彩超检查。

记者了解到，虽然许昌市中心医院
消化病院儿外科建科不足 5 年，但通过
人才培养、技术引进、结构调整及学科
培育等，已经越来越成熟。特别是近三
年来，年手术量超 400台。

“在当儿外科医生之前，我当了十
几年的成人外科医生。”雷周满告诉记
者，该科医生大多数和他一样，由成人
外科转儿外科，有着扎实的外科功底，
这对儿外科手术的顺利开展打下了良
好基础。

成人外科医生转儿科医生，最难的
是思维观念的转变。小儿不是成人的缩
影，小儿成长至成人是一个动态发展的
过程，也是各个系统逐渐完善的过程，
具有独特的生理解剖特点和病理特点。
特别是很多孩子无法描述自己的病情，
而儿童的病情变化快、处理更为复杂，

术后还可能出现儿童独有的并发症。毫
不夸张地说，每一台手术都是一个全新
的 挑 战 ，这 就 要 求 儿 外 科 医 生 不 断 探
索、学习和创新。

“ 给 孩 子 做 手 术 不 仅 仅 要 治 愈 疾
病，更重要的是保证孩子未来的生活质
量。”雷周满说，儿童的很多先天性疾
病，如果发现及时，有系统的治疗，掌握
好手术时机，是可以通过救治过上正常
生活的。为此，儿外科对手术者提出了
更高的要求。

为了更好地服务患儿，该科不断派
出各专业医务人员进修学习，积极引
进儿外科前沿技术项目，大力开展各
类小儿微创手术及新生儿手术，如微
型腹腔镜下阑尾切除术、微型腹腔镜
下腹股沟疝疝囊高位结扎术、微型腹
腔镜下鞘膜积液鞘状突结扎术、微型
腹腔镜下先天性巨结肠根治术、微型
腹腔镜下先天性食道闭锁矫治术、先
天性肠闭锁矫治术、先天性肛门闭锁
肛门成形术、先天性肠旋转不良矫治
术、先天性环状胰腺矫治术、儿童腹
膜后恶性肿瘤切除术……如今，该科
联合儿科、NICU、SICU 及 PICU 开展
的多项新技术、新项目填补了我市小儿
外科领域的空白。

但雷周满并不满足：“我们儿外科
的发展还有很长一段路要走。”他希望
有 一 天 ，所 有 需 要 通 过 外 科 治 疗 的 儿
童，在家门口就能享受到更专业的外科
治疗。

许昌市中心医院儿外科

让孩子享受更专业的外科治疗

患者家属送锦旗表示感谢

本报讯（记者 张炜华）为深入实
施健康中国行动，进一步加大健康知
识普及力度，由健康中国行动推进委
员会办公室举办的“健康中国行动知
行大赛”医疗卫生机构专场活动的在
线答题小程序正式开启啦！

记者了解到，“健康中国行动知
行大赛”医疗卫生机构专场活动 （以
下简称“健康中国行动知行大赛”）
分为线上、线下两部分，“健康中国
行动知行大赛”医疗卫生机构专场在
线答题 （以下简称“在线答题”） 是

“健康中国行动知行大赛”的线上活
动。

“健康中国行动知行大赛”线下
活动为医疗卫生机构正式成员组成战
队，各站队之间进行竞赛，内容包括
两种形式，一种是通过 1-2 分钟的健
康科普节目进行科普展示，第二种是
同步进行相同的健康知识试卷答题。

如果说线下活动是医疗卫生行业
专业人士的竞赛，那么线上活动则是
普通市民的“战场”。市民不但可以通
过正式答题为本省战队增加分值，而
且还能通过“为家乡助力”增加家乡的
热度值。

在线答题可通过扫描“健康中国
行动”小程序二维码直接进入线上答
题小程序；也可以通过微信搜索“看键
未来 2030”公众号，点击“关注”进入主
界面，在对话框回复“竞赛答题”，进入
弹出链接进行注册答题；还可以登录
健康中国行动专网搜索“健康中国行
动知行大赛”，进入答题小程序注册答

题。在注册的时候，市民一定要选准
“河南省许昌市”进行注册，因为助力
省份一旦确认，不可更改。

线上答题小程序主要设置答题练
习、正式答题、健康科普和互动交流等
四个部分。“小试牛刀”为答题练习板
块，“大显身手”为正式答题板块，“知
识之旅”为健康科普板块，“健康广场”
为互动交流板块。

除了答题外，小程序还设有“为家
乡助力”悬浮窗，市民可持续、多次点
击，为河南省许昌市增加热度值。

主页底部还设有“全国排行榜”，
点击可查看全国热度值、全国参与人
数、本省参与人数等三大榜单。大家
可以点击“为家乡助力”悬浮窗，为河
南省许昌市增加热度值，正确答题用
高分值助力战队晋级，参与人数也是
加分项。

大家一起参与，快来为家乡助力，
开启你的健康知识之旅吧！记得要选

“河南省许昌市”哦！

“健康中国行动知行大赛”开始啦！
快来为家乡战队助力

□本报记者 张炜华

从医 22 年，许昌市人民医院泌尿
外科主任陈占敏就与泌尿系疾病打交
道了 22 年。他说，走上从医这条路，
选择泌尿外科这个专业，是因为他亲
眼见过，活人被尿憋死的过程有多么
痛苦，而他，想要解除这种痛苦。

陈占敏小时候，因为家里条件有
限，物质上不很宽裕。有一次，他去邻
居家玩儿，回家后偷偷问妈妈：“妈妈，
为什么邻居家的爷爷能吃那么胖？”他
妈妈告诉他，邻居家爷爷不是胖，而是
因为水肿。

那时候，陈占敏还不知道什么是
水肿，只是经常见到老爷爷随身携带
一个玻璃瓶子，偶尔瞧见老爷爷尿尿
时，脸上非常痛苦。后来，老爷爷的肚
子渐渐变得更大。不久后，老爷爷就
去世了。在陈占敏的记忆中，村里有
好几位老爷爷，都是和邻居家的老爷
爷一样去世的。

直到很久以后，陈占敏才知道妈
妈说的水肿是什么意思；也才知道，为
什么那些老爷爷会在死前浑身发肿、
苦痛不已。而那时候的陈占敏已经开
始学医了。

可能是因为小时候的印象太过清
晰，也可能是因为那些老爷爷死前的
痛苦让他印象深刻，年轻的陈占敏没
有过多考虑，2000 年大学毕业后，他直
接选择了泌尿外科。他觉得很快能实
现自己的理想，为老爷爷们解除痛苦，
让他们和常人一样酣畅淋漓地自由排
尿。

很快，现实给了陈占敏狠狠一巴
掌。

那时候的技术很落后，前列腺增
生手术以开放手术为主。第一次跟手
术时，陈占敏看着医生一层层打开患
者的皮肤和皮下组织，看着一盆盆的
血水和一袋袋流进患者体内的鲜血，
陈占敏第一次感到了害怕。看着术后
患者身上放置的多根引流管，看着患
者因手术带来的痛苦，甚至有患者因
为严重的术后感染而死去，陈占敏对
自己的选择充满了不确定。

然而，陈占敏最终还是坚持了初
心。20 多年来，他见证了前列腺治疗
从开放手术到经尿道前列腺汽化电切
术、经尿道前列腺等离子电切术、经尿
道前列腺激光汽化术，再到经尿道前
列腺剜除术的变化，也初步实现了他
当初的愿望，即实现前列腺增生患者
无痛苦治疗。

问渠那得清如许？为有源头活水
来。陈占敏在不断的学习中，也不断
寻找更新、更好的技术：当经尿道前列
腺汽化电切术出现时，他欣喜于前列
腺增生手术的微创化，却苦恼于患者
术中、术后可能因水中毒而引起的电
解质紊乱与心功能衰竭；当经尿道前
列腺等离子电切术被引进后，他欣喜
地看到，患者的水中毒发生率大幅下
降；当经尿道前列腺激光汽化术被运
用于手术中时，他惊喜地看到，术中出
血很少，一些高龄老人也能顺利接受
手术；当亲手用经尿道前列腺剜除术
以更小的创伤、更少的痛苦、更短的恢
复时间完成更彻底的治疗时，陈占敏
已经从一名住院医师成长为泌尿外科
的主任了。

陈占敏不满足于技术的进步，他
还想让更多备受前列腺增生的患者了
解新技术，从而打消治疗顾虑，及时解
除痛苦。

陈占敏告诉记者，曾经有一位老
人，在求医时对他说：“给我插管吧，别
手术了，让我多活几年……”陈占敏耐
心地向他解释，打消了老人的顾虑。
术后，老人欣喜地对他说：“手术没啥
感觉就结束了，两天就拔了管，不到一
周就出了院，现在每天都很轻松。真
是谢谢你了！”

现 在 ，陈 占 敏 每 天 仍 不 断 学 习 。
他坚信，随着学科的不断进步，肯定会
有更好的治疗方式出现，让患者享受
到更舒适、更有效的治疗。

问渠那得清如许
——记许昌市人民医院泌尿外科主任陈占敏

陈占敏询问患者情况 资料图片

本报讯（记者 刘地委 通讯员 高峰
董倩倩）“慢性病患者可以随时在慢性
病定点医疗机构进行申报，集中鉴定申
报时间为每年的 3 月、6 月、9 月和 12 月
的 1 日至 10 日。”4 月 7 日，长葛市医保
局工作人员走进河南黄河旋风股份有
限公司，开展“百县千乡万村”医疗保障
政策宣传宣讲活动，为员工讲解医保政
策。

此 次 活 动 主 要 以 讲 座 、面 对 面 讲

解、你问我答的形式开展。工作人员以
通俗易懂的语言、生动鲜明的案例，重
点对企业员工比较关注的参保缴费、关
系转移、住院报销、医保个人账户划拨、
门诊慢性病、生育保险、异地就医备案
及结算等问题作了详细解答，并认真倾
听职工对医保工作的意见和建议。

医保政策“进企业”宣传活动为企
业 和 医 保 部 门 搭 建 了 良 好 的 沟 通 平
台。这是长葛市医保局落实河南省“百

县千乡万村”医疗保障政策宣传宣讲活
动、持续深化“放管服”改革、优化营商
环境、强化医保管理意识、规范服务行
为、提高企业参保人员对医保政策的知
晓率，以及“零距离”提高企业职工参保
积极性的重要举措。

长葛市医保局党组书记、局长尹伟
峰表示，该局将把收集到的意见和建议
作为今后改进工作和提高经办服务水
平的重要参考，继续努力，用心用情打

通堵点，解决企业职工的实际困难，助
力企业健康发展。同时，该局也将继续
加大政策宣传工作力度，继续创新宣传
方式，不断扩大医保政策宣传覆盖面，
努力做到医保政策家喻户晓。

长葛市医保局

医保政策“进企业”惠企便民“零距离”
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